
CARTA ENCÍCLICA  LUMEN FIDEI DEL SUMO PONTÍFICE EL PAPA 

FRANCISCO SOBRE LA FE: CAPÍTULO TERCERO: TRANSMITO 

LO QUE HE RECIBIDO (cf. 1 Co 15,3) 
Los sacramentos y la transmisión de la fe 

42. ¿Cuáles son los elementos del bautismo que nos introducen en este nuevo «modelo de 

doctrina»? Sobre el catecúmeno se invoca, en primer lugar, el nombre de la Trinidad: 

Padre, Hijo y Espíritu Santo. Se le presenta así desde el principio un resumen del camino 

de la fe. El Dios que ha llamado a Abrahán y ha querido llamarse su Dios, el Dios que ha 

revelado su nombre a Moisés, el Dios que, al entregarnos a su Hijo, nos ha revelado 

plenamente el misterio de su Nombre, da al bautizado una nueva condición filial. Así se ve 

claro el sentido de la acción que se realiza en el bautismo, la inmersión en el agua: el agua 

es símbolo de muerte, que nos invita a pasar por la conversión del «yo», para que pueda 

abrirse a un «Yo» más grande; y a la vez es símbolo de vida, del seno del que renacemos 

para seguir a Cristo en su nueva existencia. De este modo, mediante la inmersión en el 

agua, el bautismo nos habla de la estructura encarnada de la fe. La acción de Cristo nos 

toca en nuestra realidad personal, transformándonos radicalmente, haciéndonos hijos 

adoptivos de Dios, partícipes de su naturaleza divina; modifica así todas nuestras 

relaciones, nuestra forma de estar en el mundo y en el cosmos, abriéndolas a su misma vida 

de comunión. Este dinamismo de transformación propio del bautismo nos ayuda a 

comprender la importancia que tiene hoy el catecumenado para la nueva evangelización, 

también en las sociedades de antiguas raíces cristianas, en las cuales cada vez más adultos 

se acercan al sacramento del bautismo. El catecumenado es camino de preparación para el 

bautismo, para la transformación de toda la existencia en Cristo. 

Un texto del profeta Isaías, que ha sido relacionado con el bautismo en la literatura 

cristiana antigua, nos puede ayudar a comprender la conexión entre el bautismo y la fe: 

«Tendrá su alcázar en un picacho rocoso… con provisión de agua» (Is 33,16). El 

bautizado, rescatado del agua de la muerte, puede ponerse en pie sobre el «picacho 

rocoso», porque ha encontrado algo consistente donde apoyarse. Así, el agua de muerte se 

transforma en agua de vida. El texto griego lo llama agua pistós, agua «fiel». El agua del 

bautismo es fiel porque se puede confiar en ella, porque su corriente introduce en la 

dinámica del amor de Jesús, fuente de seguridad para el camino de nuestra vida. 
 

LECTURAS de 16 de octubre: Domingo XXIX del Tiempo Ordinario, ciclo C. 
 

Éx 17, 8-13: “Mientras Moisés tenía en alto la mano, vencía Israel” 
 

Sal 120: “El auxilio me viene del Señor, que hizo el cielo y la tierra” 
 

2 Tm 3, 14-4, 2: “El hombre de Dios estará equipado para toda obra buena” 
 

+ EVANGELIO SEGÚN SAN LUCAS    18, 1-8 

Para explicar a los discípulos cómo tenían que orar sin desanimarse, le propuso 

esta parábola: Había un juez en una ciudad que ni temía a Dios ni le importaban 

los hombres. En la misma ciudad había una viuda que solía ir a decirle: “Hazme 

justicia frente a mi adversario”; por algún tiempo se negó, pero después se dijo: 

“Aunque ni temo a Dios ni me importan los hombres, como esta viuda me está 

fastidiando, le haré justicia, no vaya a acabar pegándome a la cara”. Y el Señor 

añadió: Fijaos en lo que dice el juez injusto; pues Dios, ¿no hará justicia sin tardar 

a sus elegidos que le gritan día y noche?, ¿o les dará largas? Os digo que les hará 

justicia sin tardar. Pero cuando venga el Hijo del hombre, ¿encontrará esta fe 

en la tierra?        Palabra de Dios. 
 

COMENTARIO:      « EL CLAMOR DE LOS QUE SUFREN »      

La parábola de la viuda y el juez sin escrúpulos es, como tantos otros, un relato 

abierto que puede suscitar en sus oyentes diferentes resonancias. Según Lucas, es 

una llamada a orar sin desanimarse, pero es también una invitación a confiar que 

Dios hará justicia a quienes le gritan día y noche.  

En la tradición bíblica la viuda es símbolo por excelencia de la persona que vive 

sola y desamparada. Esta mujer no tiene marido ni hijos que la defiendan. No 

cuenta con apoyos ni recomendaciones. Sólo tiene adversarios que abusan de ella, 

y un juez sin religión ni conciencia al que no le importa el sufrimiento de nadie. 

Lo que pide la mujer no es un capricho. Sólo reclama justicia. Ésta es su protesta 

repetida con firmeza ante el juez: «Hazme justicia». Su petición es la de todos los 

oprimidos injustamente. Un grito que está en la línea de lo que decía Jesús a los 

suyos: "Buscad el reino de Dios y su justicia". 

Es cierto que Dios tiene la última palabra y hará justicia a quienes le gritan día y 

noche. Ésta es la esperanza que ha encendido en nosotros Cristo, resucitado por el 

Padre de una muerte injusta. Pero, mientras llega esa hora, el clamor de quienes 

viven gritando sin que nadie escuche su grito, no cesa. 

Para una gran mayoría de la humanidad la vida es una interminable noche de 

espera. Las religiones predican salvación. El cristianismo proclama la victoria del 

Amor de Dios encarnado en Jesús crucificado. Mientras tanto, ¿millones de seres 

humanos sólo experimentan la dureza de sus hermanos y el silencio de Dios? 

¿Por qué nuestra comunicación con Dios no nos hace escuchar por fin el clamor 

de los que sufren injustamente y nos gritan de mil formas: "Hacednos justicia"? Si, 

al orar, nos encontramos de verdad con Dios, ¿cómo no somos capaces de escuchar 

con más fuerza las exigencias de justicia que llegan hasta su corazón de Padre? 

La parábola nos interpela a todos los creyentes. ¿Seguiremos alimentando nuestras 

devociones privadas olvidando a quienes viven sufriendo? ¿Continuaremos orando a 

Dios para ponerlo al servicio de nuestros intereses, sin que nos importen mucho las 

injusticias que hay en el mundo? ¿Y si orar fuese precisamente olvidarnos de nosotros 

y buscar con Dios un mundo más justo para todos?  

Esta acogida sana de Dios nos puede curar de miedos, vacíos y heridas que nos hacen 

daño. Nos puede enraizar en la vida. Nos puede sanar integralmente. 

José Antonio Pagola 



Papa Francisco: Adoctrinar niños con ideología de género es una 

maldad 02/10/2016 - 04:56 pm.- 

En la habitual conferencia de prensa que ofreció 

a los periodistas a bordo del avión en el que 

regresó a Roma procedente de Georgia y 

Azerbaiyán, el Papa Francisco afirmó que el 

adoctrinamiento de los niños con la ideología de género es una maldad. 
 

Invitan a sacerdotes de México para participar en “Maratón de 

Confesiones” 

02/10/2016 - 03:28 pm.- El 18 de 

noviembre, como parte de las últimas 

actividades que se realizarán por el Año 

de la Misericordia, la Arquidiócesis de 

México realizará en la Catedral 

Metropolitana la “Quinta Jornada de Misericordia”, conocida también como 

el “Maratón de confesiones” y a la que ha invitado a participar a los 

sacerdotes de la Arquidiócesis, donde podrán perdonar pecados graves 

como el aborto. 

 

Desde Azerbaiyán el Papa Francisco explica la gran tarea de las 

religiones 02/10/2016 - 09:31 am.- En el 

 encuentro interreligioso que sostuvo en 

Azerbaiyán, el Papa Francisco explicó que 

la gran tarea de las religiones en el mundo 

consiste en acompañar a los hombres en la 

búsqueda del sentido de la vida. 

 

HAY LOTERÍA DE NAVIDAD: vuelve la lotería de Navidad 

de San Antonio. Dos números. Este año son:  

     08404 y 61381 El otro año tocó.  

Quizás este año también nos dé una alegría. 

                         Apresúrate a cogerlo, antes de que se acabe y te quedes sin ello. 

HOJA VOLANDERA                        Nº 0234 

PARROQUIAS DE TORANZO 

Domingo XXVIII del Tiempo Ordinario, ciclo C.         09/10/2016  

Celebraciones y Misas durante la semana:  
 

Villegar 
    

Prases Sábado   08 Misa 18:00-  

Jueves   13 Misa 19:00- José Luis Gutiérrez Garrido. 

Sábado   15 Misa 18:00-  
 

Borleña Sábado         08 Misa 19:00- Nicanor Saínz (12º Aniv) y Rita 

  González / Guillermo Gómez Martínez-Conde (de Alma). 

Sábado   15 Misa 19:00- Julia Guzmán, Emilio Trueba  

Terán (3er Aniv), Alén. 
 

Esponzués Domingo 09 Misa 10:00- 

Domingo    16 Misa 10:00-  
 

Corvera Domingo  09 Misa 11:00- Guillermo Gómez Martínez-Conde 

María Ángeles de Quintanal. 
Domingo       16 Misa 11:00- F. Rueda Martínez-Conde Iturrate 

 

Quintana Domingo   09 No hay Misa. 

Domingo    16 Misa 12:00- Pilar Ortiz y hermanos.  

Carmen Revuelta. 
 

Castillo   Domingo    09 Misa 12:00- Pilar Ríos Ortiz.  

Miércoles   12 Misa 12:00- Facundo Payo Fernández (de Alma) 

Domingo  16 No hay Misa. 
 

MISTERIOS DEL SANTO ROSARIO: Gozosos: lunes y sábados. 1 La Encarnación del Hijo 

de Dios, 2 La Visitación de María a su prima Isabel, 3 El Nacimiento del Hijo de Dios, 4 La 

presentación del niño Jesús en el Templo, 5 El Niño Jesús perdido y hallado en el Templo. 

Luminosos: jueves. 1 El Bautismo de Jesús, 2 Las Bodas de Canaán, 3 La proclamación de 

Reino de Dios invitando a la conversión, 4 La Transfiguración del Señor, 5 La institución de 

la Eucaristía. 

Dolorosos: martes y viernes: 1 La Oración de Jesús en el Huerto, 2 La Flagelación, 3 La 

coronación de espinas, 4 Jesús, cargado con la cruz, camino del Calvario, 5 Jesús Muere en 

la Cruz. 

Gloriosos: miércoles y domingos. 1 La Resurrección del Señor, 2 La Ascensión, 3 La 

venida del Espíritu Santo, 4 La Asunción, 5 La Coronación de María.  
 

Móvil de D. Enrique 699320057  

Correo electrónico padrenrique4@gmail.com 
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